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El regreso del niño Elián fue una victoria de todo el pueblo. /Foto: Tomada de internet
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“aÑo 67 dE la rEvoluciÓn”

Supimos que era cierto cuando 
vimos salir de la panza metálica de 
la pequeña aeronave a Juan Miguel 
González y a Elián. Habían partido 
desde Estados Unidos y, en un abrir 
y cerrar de ojos, aterrizaron en el 
aeropuerto internacional José Martí; 
aunque, en verdad, el viaje tuvo más 
de un sobresalto, asociado a una 
turbulencia.

Al parecer, la naturaleza se con-
fabuló a favor de quienes, en Miami, 
Florida, secuestraron al niño por más 
de cuatro meses y rezaron para que 
el avión cayera, se desplomara antes 
de tocar suelo habanero. Pese a esos 
maleficios, a las 7 y 53 de la tarde 
noche del 28 de junio del 2000, las 
cámaras de la Televisión Cubana 
regalaron las imágenes a la opinión 
pública: Juan Miguel bajaba por la 
corta escalerilla con Elián contra su 
pecho.

En Estados Unidos, perdió la 
cuenta de las amenazas recibidas; 
entre estas la de secuestrarle, tam-
bién, a su otro hijo. Explicable, por 
tanto, la duda del padre sobre dón-
de habían aterrizado. “Por eso, al 
llegar al aeropuerto, bajo del avión 
con el niño medio que tranca’o, 
inseguro, porque todavía no sabía 
dónde estaba pisando. “Podían 
haberme cogido y llevado para otro 
lado. Y veo a los alumnos, la fami-
lia, la escuela; ahí me percato que 
estoy en el aeropuerto José Martí, 
y entonces suelto al niño”, relató a 
este reportero.

Toda incertidumbre se disipó 
cuando escuchó cientos de voces 
en una sola voz: ¡Elián, Elián, Elián! 
Y la profecía de Fidel dejó de ser 
profecía. Hacía casi siete meses 
atrás, el 2 de diciembre de 1999, 
el propio Comandante en Jefe le 
aseguró que el pueblo entero se 
volcaría a las calles y plazas a 
reclamar la devolución de su hijo, 
encontrado desfallecido sobre una 
cámara de neumático en medio del 
océano el 25 de noviembre, frente 
a Fort Lauderdale.

Dos días llevaba Elián a la deriva, 
desde que la embarcación rústica 
donde viajaba ilegalmente hacia Es-
tados Unidos, llevado por su madre 
Elizabeth Brotons, naufragara con la 

consiguiente pérdida de la casi tota-
lidad de sus tripulantes. “Me quedé 
dormido; cuando volví a abrir los ojos, 
no vi a nadie, no vi a mi mamá”, contó 
años después.

Fiel a sus genes políticos, la mafia 
cubanoamericana hizo del rescate un 
show, más aún del caso, y se negó a 
entregar al niño, llevado a la casa de 
un tío abuelo en la Pequeña Habana, 
sumado a la conjura y a quien una 
jueza de Miami le concedió la custodia 
legal del menor.

Con la visión de estratega, Fidel 
declaró públicamente que, si Elián 
no era devuelto, Cuba desataría 
una épica sin precedentes. El 5 de 
diciembre, los asistentes a la VIII 
Conferencia Nacional de las Briga-
das Técnicas Juveniles exigen su 
retorno frente a la entonces Sección 
de Intereses de Estados Unidos 
en La Habana. El día 10, miles de 
espirituanos demandaron a Wash-
ington el regreso de Elián, desde la 
Plaza de la Revolución Mayor General 
Serafín Sánchez Valdivia.

Por todo el archipiélago, se re-
plicaron las marchas y las tribunas 
abiertas. El 16 de diciembre nació 
la Mesa Redonda Informativa, cuya 
primera emisión se tituló “¿En qué 
tiempo se puede cambiar la mente 
de un niño?”. Fidel escribió el artí-
culo “¡Salvemos a Elián!”, difundido 
en el semanario Trabajadores el 20 
de diciembre. La Batalla de Ideas 
tomaba cuerpo.

En enero del 2000 las abuelas 
del niño llegan a Miami. Ante las 
dilaciones judiciales, Juan Miguel 
arribó a Estados Unidos el 6 de 
abril. En la madrugada del día 22 un 
operativo federal rescató al pequeño 
de seis años. La Fiscal General Janet 
Reno anunció a través de la cadena 
CBS: “Ahora Elián está en avión en 
dirección a la base aérea Andrews 
en Washington DC, donde se reunirá 
con su padre”.

28 de junio: La Corte Suprema de 
EE. UU. denegó la solicitud de inter-
dicto presentada por los abogados de 
la mafia de Miami, que impedía el re-
greso del niño a la isla. Exactamente, 
a las 7 y 53 de aquella tarde noche, 
Juan Miguel descendió del avión con 
el niño asido contra su pecho. Al tanto 
de todo ello permanecía Fidel, quien 
comandó y ganó aquella batalla sin 
disparar un solo tiro.

La profecía de Fidel
Hace 25 años, el 28 de junio del 2000, regresó a cuba el niño Elián González Brotons —acompañado de su padre Juan miguel— 
quien había sido secuestrado por la mafia cubanoamericana de miami, Florida



Delia Proenza Barzaga
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Que no es vida lo que lleva-
mos desde hace un tiempo; que 
con estos calores horrendos y sin 
servicio eléctrico la mayor parte 
del día no se puede garantizar ni 
la comida ni el sueño y que no 
hacen falta más explicaciones, 
sino soluciones concretas. 

Así se explica, con los ojos 
llenitos de estrés, el profesor 
universitario jubilado que dice 
haber sobrepasado ya la esperan-
za de vida del cubano, pero aún 
tiene cosas que hacer en este 
mundo; la primera, cuidar de su 
madre nonagenaria; la segunda, 
vivir. A ella no la puede acostar 
en las noches sobre el piso, junto 
a la puerta abierta, para que 
se ventile un poco, ni le puede 
inventar fórmulas que sustituyan 
el pan, ausente casi a diario de 
la cuota regular normada. El pan 
que expenden por la libre en el 
mercado estatal, más caro ahora 
que semanas atrás, a veces no 
es posible adquirirlo por falta 
de dinero. Ni qué decir del que 
ofertan los vendedores por cuenta 
propia, presente aun cuando las 
panaderías habituales permane-
cen cerradas por falta de harina. 

Los argumentos del profesor 
son los mismos que se escuchan 
en las conversaciones callejeras 
sin apenas aguzar el oído. “Esto 
está duro, duro, y lo peor es que 
no se le ve el fin”, suele decir la 
gente con el ceño fruncido. Por 
lo general se ahorran los demás 
comentarios y solo comparten, si 
acaso, sus “inventos” para sortear 
cada limitación o carencia. Pero 
toda creatividad tiene un límite y 
toda resistencia, aunque perma-
nezca, merma. Principalmente por-
que esos obstáculos que dificultan 
la vida del cubano común duran 
ya demasiados años, y el cuerpo 
es humano, y se resiente por más 
que el espíritu siga inalterable. 

Desde Matanzas la colega 
Yirmara Torres sostiene que allí se 
acabaron los apagones y también 
los alumbrones. Para que existan, 
explica, debe de haber servicio 
eléctrico y lo que hay, dice, no cla-
sifica como tal. De hastío respecto 
a déficits en capacidades de gene-
ración, falta de combustible para 
esos fines, termoeléctricas y sus 
roturas habla la colega. También, 

de falta de energía no solo en el 
plano de protones y electrones. 

No por duros los tiempos deja 
de haber chistes en redes socia-
les. En medio del peor apagón 
uno a veces suelta la carcajada. 
Proliferan también, dicho sea 
de paso, las falsas noticias que 
intentan avivar el pesimismo y la 
desesperanza. Los ataques, las 
tergiversaciones, las bajezas.

Adaptados a los equipos eléc-
tricos en la cocina y carentes —
no por su voluntad— del servicio 
de gas licuado del petróleo (GLP), 
algunos solo pueden, si la econo-
mía y las condiciones hogareñas 
lo permiten, acudir al carbón. Un 
saco puede costar, por estos días, 
entre 1 000 y 1 500 pesos.

Sin embargo, no es el medio 
de elaboración el único problema 
para la alimentación diaria, necesi-
dad vital de cualquier ser viviente. 
Está, antes que eso, la indispo-
nibilidad misma del alimento, en 
tiempos cuando comprar tan solo 
uno de los renglones necesarios 
para varios días puede significar 
desembolsar íntegramente la 

entrada monetaria del mes.
La inflación tomó las riendas. 

Vendutas de cualquier índole se 
asentaron en casi cada domicilio 
donde, sin la menor noción de 
mercadotecnia, la gente vende o 
revende para ganar lo necesario y 
seguir sobreviviendo. 

No todo lo que se vende o com-
pra es de primera necesidad. Hay 
quien, a precios elevados, adquiere 
artículos que a la luz de los tiempos 
actuales para muchos clasifican 
como nimiedades. Hay quienes 
tienen en abundancia. Por otro lado, 
es estimable la cifra de ciudadanos 
en condiciones de invertir solo, y 
si acaso, en alimentos. También, 
de esos a quienes la cuenta no les 
da ni siquiera para agenciarse los 
fármacos que requieren, porque los 
medicamentos se convirtieron en 
quimera y aparecen casi exclusi-
vamente en ventas callejeras, con 
precios de espanto. 

Si el poeta Manuel González 
Busto reescribiera sus Cartas a 
Giselle tendría metáforas y alegorías 
nuevas. Diría a su musa, por ejem-
plo, que el café es una evocación 

en el paladar de muchos. Que el 
azúcar, quimera frecuente en manos 
de los dioses; los huevos, cisnes de 
oro en vuelo fugaz; la luz, un cometa 
que ojalá asome el próximo siglo. 

Ángel Martínez Niubó, escritor 
de Fomento, encuentra inspiración 
en lo cotidiano, en personas comu-
nes y la grandeza de su espíritu, 
en el altruismo de sus actos, más 
notorio por la crudeza de la vida 
que se lleva; en la esperanza.

Como es menester casi por 
salud emocional entretenerse en 
algo que a la vez distraiga, por 
redes sociales circulan igualmente 
reseñas, memes y predicciones 
sobre la telenovela de turno. En 
Sábados de Gloria, la que acaba 
de concluir, ni apagones ni caren-
cias ocuparon espacio. Pero cada 
telenovela cumple su función y 
despereza neuronas. Las turcas, 
por ejemplo, cuentan con altísima 
demanda y son escapatoria para 
una amplia teleaudiencia.

En medio de todo esto la gente 
viene y va, sorteando el sol que raja 
piedras y los escollos del transpor-
te, que aquí ha tenido su mejoría 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas 
en la página web: www.escambray.cu

EN FOTOS: EN EL CAMINO 
DE LA SANGRE

Fidel Ángel Álvarez Concepción: 
Excelente trabajo de la periodista Arelys 
García, conocedora de la importancia de 
las donaciones de sangre voluntarias. 
Quiero sumar a esto la necesidad de una 
mejor atención por parte del gobierno. Los 
donantes especiales de plasma reciben un 
módulo de alimentos por cada donación 
que realizan. ¿Por qué no hacer lo mismo 
con los donantes de sangre voluntarios, 
teniendo en cuenta las carencias de ali-
mentos que sufre la población cubana? Un 
número importante de donantes volunta-
rios se han retirado del programa porque 

no se sienten, ni se encuentran en condi-
ciones de donar por la mala alimentación 
que tienen. Urge una atención diferenciada 
con ellos, de lo contrario seguirá faltando 
la sangre en nuestros hospitales y perso-
nas inescrupulosas seguirán lucrando con 
el dolor ajeno.

¿POR QUÉ DEMORA EL REPARTO 
DE LA PAQUETERÍA INTERNACIONAL

 EN SANCTI SPÍRITUS?

Rolando: Sería bueno que los com-
pañeros de Correos informaran también 
con relación a la pérdida y el robo de los 
paquetes, si han mejorado en esta parte 
de la calidad del servicio, en su momento 
había muchas quejas sobre esta cuestión.

Jorgess: Una pregunta: Hace años 
se habló, si no me equivoco, sobre la 
posibilidad de usar las vías ferroviarias 
para el traslado según las necesidades 
y las posibilidades. ¿Eso existe? ¿Se 
puede usar?

Trabajador: Fácil y cómodo, como se 
hacía antes, a cada tren de pasajeros usted 
le agrega un coche para equipos como era 
antes y seguro se agiliza todo si hay volun-
tad de las partes involucradas.

CUBA CONDENA ATAQUES 
DE ESTADOS UNIDOS A 

CENTRALES NUCLEARES IRANÍES

Rubén Guzmán: La irresponsabilidad 
del gobierno de Donald Trump y su des-

precio a las más mínimas normas del 
derecho internacional hacen que el gobier-
no de los Estados Unidos sea un peligro 
muy grande para la vida en la Tierra y la 
subsistencia de la raza humana y debe 
llamársele a capítulo en todos los foros 
internacionales.

ANUNCIAN UN DÉFICIT DE GENERA-
CIÓN DE CASI 1 800 MW PARA EL 
HORARIO PICO DE ESTE MARTES

Lindoro Incapaz: Sacando cuentas, 1 850 
MW disponibles y solo me dan una hora y 
media de servicio cada 12 horas. 1 850 MW 
es más de la mitad del consumo, entonces, 
no entiendo. ¿Quién está consumiendo lo 
que me toca?

reciente con nuevos vehículos eco-
lógicos. La gente se ayuda porque 
no todos los valores se han perdido, 
aunque a veces la decencia se va 
de paseo. Sucede cuando, por ejem-
plo, afloran obscenidades perfecta-
mente prescindibles en plataformas 
digitales como Facebook. Lo burdo, 
lo grosero, genera likes, algo muy 
de moda.

Se ha entronizado, de igual 
modo, una marcada tendencia 
plañidera, como si de quienes leen 
dependiera la solución de cada di-
ficultad expuesta. Nunca antes se 
expusieron más lamentos en públi-
co, no siempre correspondientes 
con las mayores necesidades. Hay 
quienes sienten vergüenza ajena 
por esa especie de oportunismo 
cibernético de sus coterráneos. 

Así van las cosas en este 
2025 por Cuba y Sancti Spíritus, 
con otros matices también, me-
nos oscuros, como esas escuelas 
que no se cierran nunca o esos 
hospitales donde, enfrentando 
carencias de diversa índole, no 
dejan de atender a los enfermos. 
Pero de esos sucesos, donde hay 
mucho admirable y también im-
pactante, se escribe casi a diario.

Tuvimos un director en Escam-
bray amigo de espolear el espíritu, 
de compulsar la escritura sobre 
cualquier tema, por difícil que 
fuera; de buscar lo que interesa 
al lector hasta cuando las fuentes 
oficiales no se abren a lo que el 
reportero indaga. El argumento, o 
uno de ellos: que de cada época 
debe quedar registro en la prensa 
nuestra. 

Siguiendo su mandato se 
escriben estas líneas. Con suerte, 
dentro de mucho tiempo los que 
vendrán y abran estas páginas 
sentirán, junto a la resistencia 
de estos años, la oscuridad, la 
escasez de todo o casi todo y el 
olor a carbón.

La oscuridad, la escasez y el olor a carbón



Arelys García Acosta

Texto y foto: Greidy Mejía
Ana Martha Panadés Rodríguez 
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la segunda etapa de la campaña nacional de la vacuna antipoliomielítica finaliza este sábado.
Foto: Vicente Brito

Más de 13 300 niñas y niños espirituanos 
fueron inmunizados durante la segunda 
etapa de la Campaña Nacional de la Vacuna 
Antipoliomielítica Oral Bivalente, que finaliza 
este sábado 28 de junio.

De acuerdo con la doctora Niuvis Fundora 
Martín, responsable del Programa de Inmuni-
zación en la provincia, en esta ocasión se va-
cunaron con una segunda dosis los menores 
de un año, los de uno y dos años cumplidos 
y recibieron una dosis de reactivación 4 675 
pequeños de 9 años.

Durante la campaña el territorio dispuso 
de 23 vacunatorios certificados y cada mu-
nicipio creó estrategias para que en zonas 
de difícil acceso no quedara un solo niño 
desprotegido, subrayó la funcionaria. 

Asimismo, la responsable del Programa 
de Inmunización en la provincia confirmó que 
durante la semana de recuperación —del 23 

Producir posturas para 
cumplir con el programa de 
plantaciones, reconstrucción 
y enriquecimiento de bosques 
en el municipio, resulta priori-
dad para el Vivero Tecnifica-
do Itabo, perteneciente a la 
Unidad Empresarial de Base 
(UEB) Agroforestal Yaguajay.

Esta unidad, enclavada 
en áreas de la comunidad 
yaguajayense de Itabo, acoge 
posturas de especies como 
el eucalipto, la casuarina, 
bijaura, algarrobo, majagua y 
guayaba. Dichos ejemplares 
forman parte de las 85 000 
posturas concebidas dentro 
del plan de producción de la 
entidad para este 2025. 

Alberto Valdés Arcia, di-
rector de la UEB Agroforestal 
del norte espirituano, explicó 
a Escambray que unos cinco 
trabajadores impulsan las 
labores del centro, de ahí que 
lo mismo limpian, escardan 
que trasplantan y riegan las 
posturas en función de su 
seguridad.

Valdés Arcia agregó que 
para garantizar la calidad de las 
posturas es indispensable ubi-
car la semilla en el tiempo es-
tablecido, velar por su calidad 

y poder germinativo, así como 
garantizar el riego de las mis-
mas. Puntualizó que con estas 
posturas, además de asegurar 
la creación de nuevos bosques, 
se garantiza la producción de 
madera aserrada y de leña 
combustible, esta última des-
tinada a panaderías, dulcerías 
y centros educacionales y de la 
salud del territorio.

El director de la UEB Agro-
forestal Yaguajay aseveró 
que las posturas encuentran 
como destino el consumo 
interno del centro y los pla-
nes de reforestación de las 
empresas Agropecuaria Ob-
dulio Morales, la Pecuaria 
Venegas y el Valle del Caonao, 
instituciones que sostienen 

contratos con la referida UEB.
Este Vivero Tecnificado po-

see la particularidad de utilizar 
tubetes plásticos, los cuales, 
ubicados en un sistema de 
bandejas, se llenan con una 
mezcla de tierra y materia 
orgánica, la cual acelera el 
desarrollo de las posturas, 
beneficia su enraizamiento y 
garantiza mayor supervivencia 
una vez plantadas.

Dicha tecnología permite 
la humanización del trabajo, 
pues los trabajadores no tie-
nen que estar todo el tiempo 
agachados o sentados en la 
tierra para llenar las bolsas, 
pues la materia orgánica se 
deposita en las bandejas plás-
ticas y se llenan los espacios.   

El Complejo turístico Factoría Santa 
Ana, en Trinidad, garantiza hoy sus servicios 
gracias a la respuesta creativa de los in-
novadores, quienes ofrecen soluciones en 
función del ahorro de recursos y la vitalidad 
de las tecnologías existentes.

Frente a las limitaciones financieras y 
materiales, estos aportes han contribuido al 
funcionamiento de la minifábrica artesanal 
de cerveza; tal es el caso de la recuperación 
del sistema de encendido del calentador 
externo, inventiva ganadora en la edición 
municipal del Fórum de Ciencia y Técnica 
de la Sucursal Extrahotelera Palmares y que 
estará presente en la cita provincial.

Su autor es José Ramón Grau Sedeño, 
un mecánico con amplia experiencia, reincor-
porado al colectivo laboral tras su jubilación. 

“La tarjeta del sistema electrónico es-
taba averiada y no apareció en ninguno de 
los centros de Palmares. En el extranjero 
costaba más de 2 000 dólares, entonces 
se me ocurrió ponerle un piloto. No ha 
habido más explosiones y no ha tenido 
problemas hasta ahora”, refiere.

Este innovador nato tiene en su haber 
varias soluciones y entre ellas mencionó 
también la recuperación de un compresor 
de aire para elevar las presiones y mante-
ner estable el proceso productivo de esta 
instalación turística ubicada en un edificio 
patrimonial que fungió como cárcel pública.

“Cada vez que se presenta algún 
problema, trato de buscar una alternativa 
para recuperar una pieza o componente; 
es la principal reserva que tenemos hoy 

hasta este 28 de junio— se les administró 
la dosis correspondiente a aquellos infantes 
que en el momento de la vacunación pade-
cían de alguna afección contraindicada para 
recibir el medicamento.

Durante la primera etapa de vacunación 
antipoliomielítica, realizada del 21 al 26 
de abril, más de 8 700 niños espirituanos 
recibieron el inmunógeno contra esta enfer-
medad que, según la Organización Mundial 
de la Salud, puede ocasionar parálisis irre-
versible, fundamentalmente de las piernas, y 
en algunos casos la muerte por inmovilidad 
de los músculos respiratorios.

Hasta el triunfo revolucionario del 1 de 
enero de 1959 en Cuba, la poliomielitis era 
un mal endémico que dejaba a unos 300 
menores, cada año, con parálisis después 
de contraer la enfermedad. Luego de gran-
des cruzadas por eliminar esta afección, 
en 1962, la isla antillana se convirtió en el 
primer país en las Américas en eliminar dicho 
padecimiento.

Concluye segunda etapa de 
vacunación contra la poliomielitis
durante la primera etapa de la 64 campaña de vacunación 
antipoliomielítica más de 8 700 niños espirituanos recibieron 
el inmunógeno contra esta enfermedad 

Vivero Tecnificado asegura 
posturas para la reforestación

la uEB agroforestal Yaguajay acoge un plan de producción 
que posibilitará cumplir con el programa de plantaciones, 
reconstrucción y enriquecimiento de los bosques en el municipio 

Innovadores trinitarios 
garantizan funcionamiento 
de unidades de Palmares

ante tantas carencias. 
“Lo que más me estimula es ver el re-

sultado. No me interesa lo material. Ahora 
voy a prepararme para el fórum provincial 
y presentar una buena ponencia, con toda 
la metodología que lleva. Eso es más com-
plicado para mí que lo que hago todos los 
días en el taller”, comenta. 

Ejemplos como el de este trinitario 
merecen replicarse en el municipio para 
contribuir al aumento de la producción, 
la fabricación de equipos, maquinarias y 
piezas de repuesto, la sustitución de im-
portaciones y la socialización de buenas 
prácticas en los colectivos laborales.

Gracias a la innovación se mantiene en funcio-
namiento la minifábrica de cerveza en trinidad. 

Foto: Belkis Nieblas

unas 85 000 posturas están plantadas en el vivero tecnificado de itabo.    



Texto y foto: Greidy Mejía

Chalet Los Álamos, atractiva opción 
para la etapa estival

Yoanna Herrera Hernández

El profe Enrique dedicó más de 25 años al magisterio. /Foto: Roberto Javier Bermúdez

la instalación resulta una opción atractiva para clientes nacionales y extranjeros.
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Todo parece quedarse estático a su paso 
por las calles del municipio espirituano de 
Fomento, cuando “el maestro”, como le 
llaman, camina y saluda con una jovialidad 
poco común. Y es que, hasta las piedras 
saben cuánto hizo durante más de 40 años 
por la educación del territorio, de Cuba y 
de México, lugar en el que cumplió misión 
internacionalista con un sustancial aporte 
en la alfabetización de personas humildes 
de los barrios marginados.

Cuando cursaba el décimo grado, por 
una necesidad del país y ante el llamado de 
Fidel, abandonó el lápiz y el cuaderno para 
prepararse como educador. “Me inicié en la 
escuela Juan Oscar Alvarado del pueblito 
de Agabama. Desde niño sentía placer por 
enseñar a los demás y nunca más pude 
separarme de las aulas”.

¿De dónde viene ese gusto por el ma-
gisterio? 

“No tengo antecedentes en la familia, 
pero sí tuve muy buenos referentes. Mis 
maestros fueron grandes profesores, de la 
talla de Leonor Font, y eso parece que me 
indujo a escoger la carrera. Entré como volun-
tario y en dos años me gradué como maestro 
primario en el plan de estudios dirigidos en 
el municipio de Fomento.

“Después vino una larga carrera, que lo 
puedo decir con orgullo: fui profesor durante 
25 años directamente en las aulas con la tiza 
y el borrador. Impartí clases a estudiantes de 
tercer y cuarto grados en la propia escuelita 
de Agabama; luego me trasladaron para la 
cabecera del territorio y ahí sí me especia-
licé en quinto y sexto grados en la parte de 
ciencia”.

Cursos de superación, entrenamientos 
y todo lo que caía a mano eran retos para 
Enriquito. Le quedaba claro que crecerse era 
prácticamente una obligación en aquellos 
tiempos, además de un deseo que solo podía 
saciarse con sacrificios y horas de estudio. 

¿Cómo recuerda esa época? 
Hablamos de los años 70 y 80. A la mente 

me vienen muchos recuerdos: todo lo que tuve 
que estudiar, porque el plan de estudio dirigido 
te prepara como maestro, te otorga un título, 
pero el dominio de los programas conlleva 
a un sacrificio, a la preparación constante 
buscando datos, escudriñando en cosas que 
les llamaran la atención a los muchachos. Yo 
apenas tenía 17 años. Era muy retador.

Después de esos 25 años en el aula, 
¿qué pasa con Enrique? 

“Luego de esos 25 años, de los cuales 

Enriquito, el maestro
desde 1971 Enrique navarro Eng ejerce con vehemencia una de las profesiones más hermosas del mundo 

me siento orgulloso, empecé a ejercer como 
jefe de ciclo un año, y luego fui nueve años 
director de la escuela especial”.

Enriquito rememora casi una década en 
una enseñanza hermosa, pero compleja. La 
escuela José Antonio Echeverría se volvió su 
casa; los niños y niñas fueron sus hijos y, el 
claustro, la familia que necesitaba unida para 
sacar adelante la obra.

“Esos fueron nueve años de aprendizaje. 
Primero me vi obligado a aprender de las 
patologías que presentaban cada uno de 
los alumnos, tuve que entregar el corazón y 
parte de mi vida, porque los niños me con-
movían. Tenía 172 estudiantes en esa época 
y 72 eran albergados de los alrededores del 
municipio. 

“Al vivir en el mismo pueblo, cada vez que 
había una dificultad, a la hora que fuera, me 
llamaban. Yo iba corriendo para allá a atender 
a mis niños. La lucha con que merendaran 
antes de acostarse, con que tuvieran sus 
actividades culturales el día de la recreación. 
No sé cuántas cosas, pero allí dejé mi alma”.

Por los resultados, Enrique Navarro Eng 
es escogido como Metodólogo de la asig-
natura de Matemática en la Dirección de 
Educación Municipal, rol que asumió con 
responsabilidad. 

Tiempo después, llega la licenciatura en 
Enseñanza Primaria. “Nos graduamos en 

1985, en el teatro Carlos Marx. Fui de la pri-
mera graduación en el país y tuve el honor de 
conocer al Comandante en Jefe Fidel Castro. 
Ese momento lo rememoro con tremenda 
alegría. Fue impactante”. 

La maestría, un suceso importante en la 
vida de Enrique…

“Sí, así es. Yo me hago máster a partir de 
una convocatoria que hizo la Universidad  de 
Sancti Spíritus José Martí Pérez, y en la que, 
por la Asociación de Pedagogos me manda-
ron, a pesar de tener 50 años ya cumplidos. 
Aprobé todo el examen que hicieron al inicio 
y me aceptaron en la maestría. En dos años 
me hice máster. Digo con una tremenda 
satisfacción que soy el primer máster del 
municipio de Fomento”. 

Cuenta Enriquito que viajaba a diario a 
recibir sus preparaciones y tuvo la oportu-
nidad de defender su tesis en la primera 
convocatoria. Como buen maestro, se dedicó 
a formar a otros másteres, tutorar tesis de 
licenciaturas, incluso, en carreras diferentes 
a la suya.  

¿Cómo asumió la jubilación?
“Al cumplir 65 años me jubilé. Nunca me 

fui para la casa. Me reincorporé en el mismo 
departamento atendiendo Cuadros en el 
municipio de Fomento. No podía abandonar 
la educación. Seguía vinculado asesorando 
tesis de estudiantes”. 

Enrique experimentó un episodio hace 
algunos años y sus colegas pensaron que 
lo iba a llevar a la casa. 

“Sufrí un infarto cerebral. Con tratamiento 
y rehabilitación poco a poco fui reincorporán-
dome a la vida cotidiana. Felizmente, no me 
dejó secuelas. Cuando me llevaron al soma-
tón que oí por la radióloga que en mi cerebro 
no había huellas del infarto, que caminaba 
bien, que me movía bien, aunque con alguna 
dificultad al principio, dije: hay que seguir 
echando para alante, hay que trabajar”.

¿Qué sucede cuando la familia de Enri-
quito decide que vivir en la ciudad cabecera 
era una necesidad?

“Cuando uno transita su existencia, más 
de 60 años en un lugar como Fomento, donde 
tienes tus mejores recuerdos, los amigos 
de siempre, los vecinos, familiares, y llega 
el día en que tienes que decidir estar más 
cerca de tus hijos, porque los años no pasan 
por gusto, fue un poco difícil —dice con una 
mezcla de alegría y nostalgia—. Después que 
me mudé, me di cuenta que no podía que-
darme cruzado de brazos, entonces surgió 
la posibilidad de reincorporarme a la educa-
ción en Sancti Spíritus. En esa oportunidad 
atendí ciencias de la educación y conocí las 
escuelas del territorio en plena pandemia ca-
minando a pie. Actualmente me desempeño 
como asesor de estudio y trabajo”.

Grandes amores llenan la vida de Enri-
quito, sus hijos Gretel y Jaliesky. Sus dos 
pilares, como bien afirma, son su razón de 
ser. Asimismo, advierte con una sonrisa el 
nombre de Felicia, o, mejor dicho, su Fela, 
la madre de esos hijos que ama, y quien 
también forma parte de la gran familia del 
magisterio en estas tierras. 

“Fela es mi todo, mi compañera, la que me 
corrige, la que me ayuda, la que me impone 
carácter. Con ella nunca hubo conflictos dentro 
de casa por el trabajo, todo lo contrario, ella im-
partía humanidades y yo el área de las ciencias”. 

A los jóvenes que quieren formarse como 
maestros, ¿qué les recomendaría? 

Yo considero que es importante la vo-
cación, el quererse superar, y hoy en día la 
carrera de magisterio tiene todas esas posibi-
lidades. Talento y ganas, eso es fundamental. 
Yo sería maestro si tuviera la oportunidad de 
nacer nuevamente.

¿Qué siente cada vez que lo llaman por 
las calles y le dicen: usted fue mi maestro? 

Siento el cariño, es indescriptible. Sien-
to también el agradecimiento, y no solo de 
alumnos míos en Fomento, sino en diferentes 
lugares de Cuba y del mundo. En cualquier lugar 
me llaman Enriquito, el maestro. No hay mayor 
orgullo para mí que me quieran y reconozcan.

El ambiente natural de la Finca 
Agroturística Chalet Los Álamos, 
perteneciente a la Empresa Flora y 
Fauna Sancti Spíritus, resulta uno 
de los principales atractivos de este 
centro, el cual pone a disposición de 
los clientes los servicios de pasadías 
en este verano 2025.

Así lo explicó a Escambray Danay 
Alfaro Riverol, Gestora de Ventas en la 
instalación, quien destacó que, como 

parte de esta propuesta, los visitan-
tes pueden disfrutar de la piscina, la 
observación de animales, además 
de estar en contacto directo con la 
naturaleza. Asimismo, puntualizó, 
que esta opción incluye el almuerzo, 
con la elaboración de platos criollos, 
en tanto, dentro de los servicios 
gastronómicos también se expenden 
confituras, refrescos y bebidas. 

Refirió, además, que también 
cuentan con una oferta única de 1 
500 pesos en moneda nacional por 
persona, que incluye entrada, almuer-

zo y la estancia en la piscina. 
Alfaro Riverol agregó que los inte-

resados en llegar hasta el lugar deben 
conformar grupos de entre 20 y 60 
personas, y gestionar la reservación 
a través del teléfono 52108398. De 
igual forma, precisó, que la reserva 
se paga el día antes en la sede de 
la empresa. 

Por su parte, aclaró que, si son 
personas naturales, el pago se 
efectúa en efectivo, mientras que 
las empresas lo realizan a través de 
cheques o facturas. No obstante, 

dijo, la entidad dispone del código QR 
para facilitar el pago por transferencia 
dentro de la institución recreativa. 

La gestora de Ventas del Chalet 
Los Álamos acotó que, para recibir 
la actual temporada estival, el centro 
acogió acciones de remozamiento, 
como la pintura del bar, el cambio de 
los muebles del restaurante, y la colo-

cación de asientos nuevos alrededor 
de la piscina. 

A escasos kilómetros de la co-
munidad de Meneses, en el norteño 
municipio de Yaguajay, se ubica 
la Finca Agroturística Chalet Los 
Álamos, centro que se convierte en 
una atractiva opción para clientes 
nacionales y extranjeros.



Adriana Alfonso Martín
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la cna la Esperanza fabrica variedad de artículos a partir de plásticos recicla-
dos. /Foto: Facebook

las briquetas fabricadas por la unidad El progreso son un excelente sustituto del 
carbón. /Foto: Oscar Alfonso

El municipio montañoso resultó reconocido en la emulación provincial 
por el 26 de Julio. /Foto: Alien Fernández

F OMENTO ha sido una tierra 
fértil de historia, cultura y 
tradiciones. Este municipio 

espirituano albergó al Che y fue 
testigo de un pacto de unidad revo-
lucionaria el primero de diciembre 
de 1958. Desde su lomerío se 
escribió parte de lo acontecido du-
rante el último período de la guerra 
de liberación nacional. 

En la actualidad, Fomento cre-
ce gracias a las inventivas de sus 
habitantes, aportando a la econo-
mía y también al medio ambiente. 
Hace algunas semanas, durante 
la celebración del acto nacional 
por el Día del Medio Ambiente, 
recibió la condición de Municipio 
Pro Ambiental, otorgada por el 
Ministerio de Ciencia, Tecnología 
y Medio Ambiente. Los resultados 
de dos proyectos de gran impacto 
social y ambiental responden a 
esta decisión: la Cooperativa No 
Agropecuaria (CNA) La Esperanza 
y la Minindustria El Progreso. 

LA ESPERANZA LLEGA A TODOS 

Desde la creación de esta 
CNA, los fomentenses disfrutan de 
varios objetos fabricados a partir 
de plásticos reciclados. Mesas, 
sillas, butacas, columpios, estantes 
y otros, figuran entre llos medios 
producidos por la cooperativa.

Alina Díaz Santana, secretaria 
de la Asamblea General de Socios, 
explica que los artículos han llega-
do a círculos infantiles y escuelas 
primarias (incluso aquellas que se 
encuentran en el campo). “En dos 
oportunidades se ha cambiado el 
mobiliario del hospital fomentense 
y se confeccionaron cunas para el 
servicio de Neonatología.

“La CNA también cuenta con 
un programa de desarrollo de 
mobiliario clínico. Este consiste 
en recuperar y mantener sillas de 
ruedas, camillas y utensilios. Se 
ha incursionado en la fabricación 
de sillas de baño, andadores y 
bastones”. 

Díaz Santana refiere que La Es-
peranza ha llegado hasta comunida-
des de Pinar del Río y Guantánamo, 
que fueron devastadas por los hura-
canes Ian y Oscar, respectivamente. 
“Nuestras producciones han ayu-
dado a las familias damnificadas”.

La CNA La Esperanza se con-
solida en el sector del turismo ya 
que su mobiliario es totalmente 
de plástico y sirve para las áreas 
exteriores de hoteles, villas y otras 
instalaciones. 

LA EMPROVA PROGRESA

Desde hace algunos meses la 
unidad El Progreso, perteneciente 
a la Empresa de Producciones Va-
rias (Emprova) de Fomento, lleva a 
cabo varios proyectos innovadores 
en el país. “Reciclar neumáticos 
es nuestro objetivo. Uno de los 

muchos usos que se le puede dar 
es haciendo losas de goma, que 
actualmente los gimnasios están 
demandando; en esta minindustria 
todo se recicla”, alega Yaneisy 
Santos Sánchez, directora de la 
Emprova fomentense. 

En otra nave de El Progreso se 
sortean las carencias y falta de 
combustibles para cocinar. Emilio 
Ramón Sosa Pérez lo sabe muy 
bien, dirige un equipo que produce 
briquetas, un excelente sustituto 
del carbón. “Las briquetas se 
conforman a partir del sisquillo 
de carbón y con almidón de yuca 
y agua. Es muy parecido al carbón 
de marabú y los fomentenses están 
muy contentos con este producto”.

Según alega Emilio, cuando las 
briquetas llegan al punto de venta 
de la empresa “vuelan como Matías 
Pérez”. La falta de fluido eléctrico 
afecta el proceso de confección de 
este carbón artesanal, pero “aquí 
venimos a trabajar a la hora que 
sea, como si son las dos de la 
madrugada.

“Estamos resolviéndole un 
problema grande a la población y 
también colaboramos con Salud y 
Educación”, expresa con una leve 
sonrisa. 

SALUD EN EL LLANO Y LA MON-
TAÑA

Fomento es uno de los munici-
pios espirituanos que contribuye 
a que Sancti Spíritus muestre 
excelentes resultados en el 
Programa de Atención Materno 
Infantil. Aquí la mortalidad infan-
til se mantiene en cero, al igual 

que las muertes maternas.
Noel González Medina, director 

de Salud en este territorio, declara 
que estos índices solo son alcanza-
bles gracias a la intersectorialidad 
y, por supuesto, a la experiencia de 
los especialistas.

“Hoy la totalidad de los con-
sultorios fomentenses cuenta con 
cobertura médica, incluidos los 
del Plan Turquino, y tres Grupos 
Básicos de Trabajo apoyan también 
la asistencia en las zonas rurales.

El territorio brinda especial se-
guimiento al indicador de bajo peso 
al nacer, que se comporta en 4,1 
por debajo del propósito de Cuba 
y del índice provincial, así como a 
la cifra de embarazos en la adoles-
cencia”, expone González Medina.

El directivo añadió que, con el 
objetivo de acercar algunas espe-
cialidades a sitios distantes de la 
cabecera municipal, comunidades 
como Sopimpa y El Pedrero cuen-
tan en la actualidad con camas 
de hospitalización, Estomatología, 
Laboratorio Clínico y Medicina 
Natural y Tradicional; en tanto, 
Gavilanes dispone de servicios 
estomatológicos.

“Pese al complejo contexto que 
vive el país y las limitaciones con 
los recursos, desde la Dirección 
Municipal de Salud se prioriza la 
disponibilidad de medicamentos e 
insumos en estos lugares de difícil 
acceso”, añadió el directivo.

UNA ESCUELA DE REFERENCIA

En el Centro Mixto Israel Rives 
Carpio, ubicado en El Pedrero, los 
estudiantes nos solo reciben clases 

Fomento: un 
municipio que crece

Este territorio montañoso ha mostrado avances en varias esferas de la vida 
cotidiana que le valieron para recibir reconocimiento en la emulación provincial 
por el 26 de Julio

en el aula. Los conocimientos los 
vuelcan a la tierra y demuestran 
que sí es posible hacerla parir. Dos 
de las 8.5 hectáreas que poseen 
son cultivables. Cosechan boniato, 
plátano, yuca, malanga, hortalizas y 
vegetales; además cuentan con un 
módulo pecuario. Hace algunos me-
ses Modesto Estévez Pérez, director 
del centro, conversó con Escambray 
acerca de la Estrategia Docente-
Productiva que fue diseñada por 
el Ministerio de Educación para 
contribuir a la soberanía alimentaria.  

“La Estrategia Docente-Produc-
tiva se hace imprescindible porque 
el estudiante participa en la parte 
teórica y práctica, desde que inicia 
la plantación de un producto de-
terminado hasta su recolección. 
Estamos encadenados con algunas 
entidades del territorio como la UEB 
Café, el Sistema de Atención a la 
Familia (SAF) y la Empresa Forestal, 
entre otras instituciones”, comen-
taba en aquel entonces.

Muchos de sus productos lle-
gan al consultorio médico exten-
dido, al SAF de la comunidad y a 
los propios pobladores del lomerío 
fomentense. 

Este centro continúa siendo un 
puntal dentro del sistema educativo 
espirituano y cubano. Es un centro 
de referencia.

En Fomento, como en cada te-
rritorio espirituano queda mucho 
por hacer, pero cuando vemos a 
la gente trabajando y soñando 
nos queda claro que este muni-
cipio crece, fundamentalmente 
por el ímpetu y la resistencia de 
su gente.



Gabriela Estrella Cañizares

(G. E. C.)
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la cruzada teatral continúa apostando por el arte comunitario 
Foto: Facebook

“nunca me voy a cansar de promocionar la lectura, ni de fomentar la 
creación literaria”, asegura.  /Fotos: Roberto Javier Bermúdez

La Cruzada teatral Por la ruta del Che y Camilo comen-
zará el próximo 2 de julio en el municipio de Fomento y 
concluirá el 22 de agosto en Yaguajay, luego de visitar 
diferentes comunidades de difícil acceso en los ocho 
municipios espirituanos. Jornadas que contarán con la 
presencia de los grupos Teatro Parabajitos, Paquelé, La 
Trinidad y Dador Teatro, pertenecientes a la provincia de 
Sancti Spíritus. 

“Este año hemos reestructurado algunos aspectos or-
ganizativos, lo que nos permitirá llegar a más comunida-
des y ofrecer mayor número de espectáculos. Estaremos 
trabajando en cada municipio de miércoles a viernes y el 
fin de semana regresaremos a la cabecera provincial para 
llevar a los niños espirituanos actividades esos días en 
el Teatro Principal”, puntualizó Yojandry Naranjo Reguera, 
director de Teatro Parabajitos y presidente del Consejo 
Provincial de las Artes Escénicas en Sancti Spíritus.

A esta edición se sumarán otras agrupaciones del 
centro del país como son: los Teatros Guiñol de Reme-
dios, Santa Clara, Cienfuegos y Holguín, el Grupo de 
Teatro de Títeres Cañabrava y la Compañía Mejunje, 
amigos que brindarán su arte para apoyar la Cruzada.

“Este año serán los gobiernos municipales quienes 
escojerán las comunidades donde nos presentaremos, 
—acotó Naranjo Reguera— pues ellos conocen mejor 
que nosotros esas zonas y tendrán en cuenta aquellos 
lugares en situación de vulnerabilidad o los barrios en 
transformación”.

También se sumará a la Cruzada la Brigada de Ins-
tructores de Arte José Martí de Sancti Spíritus, quienes 
apoyarán las actividades y, a la vez, recibirán talleres de 
capacitación en todo lo relativo a las artes escénicas, 
impartidos por los artistas de los diferentes grupos tea-
trales que integran la Cruzada, para superarse, aprender 
y continuar aportando al desarrollo del arte comunitario 
en la provincia.

Cruzada teatral 
al servicio de 
la comunidad

la cruzada teatral por la ruta del che 
y camilo se ratifica como uno de los 
sucesos culturales imprescindibles del 
verano en Sancti Spíritus y reafirma su 
función profundamente comunitaria

Iluminada Salinas Gil na-
ció en el municipio de En-
crucijada en la provincia de 
Villa Clara, precisamente allí 
comenzó su idilio con la lite-
ratura, un romance que, como 
ella misma asegura “no ter-
minará nunca, soy una mujer 
eternamente enamorada de la 
literatura”. 

Desde muy pequeña sintió 
atracción por las letras, cuan-
do aún no sabía leer le pedía 
a sus hermanos que leyeran 
para ella, y luego de comenzar 
la etapa escolar corría hacia la 
pequeña biblioteca del pueblo 
para devorar los ejemplares 
que allí encontraba. Una pa-
sión que transformó en su 
profesión cuando escogió la 
carrera de Filología, la cual 
cursó en la Universidad Cen-
tral Marta Abreu de Las Villas. 

“La universidad me dio la 
teoría y las bases para ejercer 
mi profesión, fue una etapa 
donde aprendí mucho y me 
nutrí de profesores maravi-
llosos como Gema Mestre. 
La carrera me permitió abrir 
mis horizontes en cuanto a 
literatura, conocer autores 
desconocidos hasta ese mo-
mento, y un pleno dominio de 
la lingüística, elementos que 
han sido fundamentales en el 
ámbito laboral.

“De hecho, para mi actual 
trabajo como asesora literaria, 
fue imprescindible mi expe-
riencia en la universidad como 
correctora de la revista Islas, 
donde llevé a cabo mi tesis de 
licenciatura y senté las bases 

para mi posterior desarrollo 
profesional”.

¿Cómo llega Iluminada a 
Sancti Spíritus?

“Sancti Spíritus llegó a 
mi vida por el amor, concre-
tamente en Jatibonico, allí 
me casé, nació mi hijo, formé 
mi familia y es donde resido 
actualmente”. 

Desde febrero de 1982 
Iluminada Salinas Gil trabaja 
como asesora literaria en 
la Casa de la Cultura María 
Montejo de Jatibonico, allí se 
ha dedicado a difundir la lite-
ratura, fomentar la creación 
literaria y formar a los grandes 
autores que tiene esa tierra. 

¿Qué es lo que más disfru-
ta de su trabajo?

Lo que más me gusta es 
rayar las obras de los escrito-
res —sonríe—. Cuando reviso 
o asesoro un libro soy muy 
detallista, pues me gusta que 
el trabajo final quede perfecto. 
Pero, siempre de forma respe-
tuosa con los autores de las 
obras, a quienes les explico 
los señalamientos que hago, 
algo que ellos agradecen por-
que les permite superarse y 
aprender.

¿Cómo comienza a es-
cribir?

No me considero una es-
critora, pero escribir es algo 
que también disfruto. Al prin-
cipio me daba mucho miedo, 
le tenía respeto, pero un día 
me atreví con una décima, 
luego un soneto y finalmente 
poesía para niños. Si algo 
disfruto es trabajar para los 
más pequeños. 

No tengo oído para la 
música, pero cuando escribo 

poesía soy muy buena en la 
rima y métrica de los versos.

¿Qué tipo de literatura 
prefiere y cuáles son sus 
autores favoritos?

A la hora de consumir lite-
ratura, de forma curiosa, pre-
fiero la narrativa ante la poe-
sía y disfruto cualquier obra, 
desde las más universales 
hasta las locales. Mis autores 
favoritos son mis escritores, a 
quienes he ayudado, he visto 
crecer, brillar y convertirse en 
grandes profesionales de la 
palabra, pues en Jatibonico 
hay buenos escritores, pero 
no quiero decir nombres, pues 
podría pecar por omisión.

Para Iluminada, ¿qué es 
la literatura?

La literatura es un viaje 
interior a lo más profundo 
del ser humano, un viaje que 
desnuda, provoca, cuestiona 
y enseña. 

A las nuevas generaciones 
siempre les recomiendo leer, 
no importa si es a través de 
dispositivos electrónicos o 

en papel. El libro enseña sin 
regañar, nunca llega tarde y 
siempre está esperando.

Para usted las bibliotecas 
son lugares mágicos, ¿cuánto 
cree que influya el papel del 
bibliotecario en esa magia?

Los bibliotecarios son fun-
damentales y las bibliotecas 
lugares muy necesarios. Por 
eso hace mucha falta que los 
bibliotecarios lean, se superen 
y aprendan para poder ayudar 
a quienes se acercan; tienen 
que tener la preparación y 
capacidad para recomendar 
y proponer libros, así como 
fomentar el hábito de la lite-
ratura.

Cuando hablo del tema 
siempre pongo el ejemplo 
de Juana Agramonte, una 
maravillosa bibliotecaria de 
Jatibonico, quien tomaba muy 
en serio su profesión y a quien 
admiro mucho.

¿ N u n c a  s e  i r á  d e 
Jatibonico? 

Siempre digo que Sancti 
Sp í r i tus enamora, pero 
Jatibonico más. A esta tierra 
llegué hace más de treinta 
años y allí me quiero quedar; 
de allí soy hija adoptiva y eter-
na enamorada de ese pueblo, 
con sus luces, sombras y 
contrastes.

Tras cumplir 72 años y 
luego de más de cuarenta 
dedicada a la producción y 
difusión literaria, ¿piensa 
usted descansar?

Mi expediente laboral nunca 
ha salido de Cultura, y mientras 
mi lucidez lo permita voy a con-
tinuar trabajando, enseñando y 
ayudando a los autores. 

Nunca me voy a cansar de 
promocionar la lectura, ni de 
fomentar la creación literaria, 
pues la literatura no puede 
perderse. Por ello, es tan im-
portante que, cultivemos esos 
hábitos en nuestros niños, 
porque ellos serán los res-
ponsables de la producción 
literaria del futuro.

Vivo enamorada 
de la literatura

reconoce  i luminada Sa l inas  G i l , 
instructora de literatura, escritora e 
investigadora, quien ha trabajado desde 
hace más de 30 años en la casa de la 
cultura de Jatibonico

El pasado sábado 21 de junio, el Encuentro debate provincial de talleres literarios para niños y adultos 
2025 fue dedicado a iluminada por su entrega a la producción y difusión literaria. 



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

(E. R. R.)
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por segundo año consecutivo villa clara y Sancti Spíritus discutieron el título.
Foto: Alien Fernández

El colorido y el ajetreo se han apoderado del pati-
nódromo espirituano por estos días.

Caliente aún la pista por el desarrollo de los Juegos 
Juveniles Nacionales durante la semana, la familia del 
deporte anima la Copa Nacional Pirri in Memoriam 
2025, desde el viernes y hasta el domingo, que en su 
segunda edición ha convocado a cerca de un cente-
nar de atletas de Artemisa, Mayabeque, La Habana, 
Cienfuegos y varios equipos locales a tono con la fuerza 
que ha tomado este deporte en la tierra del Yayabo.

 El evento, que toma el apodo del destacado entre-
nador espirituano y artífice del nacimiento y desarrollo 
de esa disciplina aquí, Lázaro Ernesto García Gómez, 
fallecido el 28 de junio de 2021 y a quien se le rinde 
merecido homenaje, se desarrolla con varias pruebas 
diseñadas para las diferentes categorías.

La convocatoria arrastra desde los más pequeñines 
en las modalidades de 50, 200 y 800 metros sprint, la 
preinfantil en 100, 300 y 1500 metros y los infantiles 
en 100, 500 y 2000 metros eliminación.

 En la pioneril se compite en las carreras de 100, 
500 y 3000 metros eliminación; en la escolar 100, 
1000 y 5000 por puntos; y los juveniles y mayores 100, 
1000, y en los 10 000 metros eliminación.

Se desarrollará además, una carrera de relevos.
Tras su éxito el pasado año, la Copa se suma al empeño 

de país en desarrollar el deporte que ha logrado masificar 
su práctica a través de eventos que tienen en el Havana 
Skate Marathon su principal exponente.

Si fuera la primera, no habría por qué 
armar el alboroto. Si fuera exclusivamente 
de la pelota, tampoco. Mas lamentable-
mente, la “bronca” del pasado sábado en 
el estadio José Antonio Huelga durante 
el segundo partido entre Sancti Spíritus 
y Ciego de Ávila de la Serie Nacional de 
béisbol Sub-23 es tan solo el último ca-
pítulo de la telenovela Violencia, en este 
caso, en el deporte. 

Mas, justo por eso, para que no 
sea una serie de episodios indefinidos, 
debería pasar algo más que expulsio-
nes circunstanciales de los principales 
protagonistas de la trifulca y de quienes 
no ejercieron la suficiente autoridad para 
evitarla o que se convirtiera en colectiva, 
tal como dejan ver las imágenes y la 
cantidad de expulsiones. 

Riñas, reyertas y sus congéneres 
ocurren en Las Grandes Ligas y en los 
grandes eventos de fútbol. En nuestro 
béisbol se han repetido como expresión 
extendida de la violencia y la indisciplina 
social de nuestras calles.

El Huelga archiva, por cierto, una de 
las más sonadas. Aquella que en los 
cuartos de final de los play off de la Serie 
Nacional del 2010, cuando un pelotazo 
del lanzador espirituano Yasniel Sosa al 
receptor azul Lisbán Correa, desencadenó 

una “escalada violenta” que involucró a 
los dos equipos en pleno terreno y precisó 
de la intervención de las fuerzas policiales 
cuando a árbitros y colectivos de dirección 
les fue imposible aplacar la bronca.

Otras similares en Cuba han terminado 
con codazos, cabezazos y hasta heridos, 
como la del 2014, cuando el villaclareño 
Ramón Lunar terminó en el hospital al 
intervenir “de tercero” en un altercado 
con bates entre su coequipero Freddy Asiel 
Álvarez y el matancero Demis Valdés.

 La bronca de marras entre espirituanos 
y avileños tuvo, como todas, anteceden-
tes que caldearon un juego tranquilo: un 
deadboll por aquí, provocación verbal de 
jugadores locales tras la victoria a sus 
similares en el partido anterior, por allá; 
faltas de llamados de advertencia a los 
cuerpos técnicos.

Con ese combustible, las chispas no 
tardan en encenderse, aunque no exista 
motivo aparente en un juego normal de 
una fase clasificatoria y casi decidido. A 
la altura del sexto, un jugador espirituano 
en corring hacia primera base roza, sin ne-
cesidad, a un defensa avileño. Y se armó 
la de San Quintín: puñetazos, patadas, 
bates en mano desde los bancos, tumul-
to de peloteros e incluso entrenadores, 
según describe el colega Oscar Alfonso 

y dejan ver videos que, enseguida, “vio-
lentaron” las redes y atrajeron hacia un 
Huelga de gradas semivacías, las miradas 
colectivas del repudio. 

Para que un roce detone tal polvorín 
en un juego ni siquiera cerrado, debe es-
tar inoculada la indisciplina y la violencia 
como parte del comportamiento. Pero 
también la incapacidad de árbitros, direc-
tivos y entrenadores para frenar a tiempo 
y luego no tener el control suficiente para 
imponer el respeto en medio del caos y al 
menos evitar que se sumen los del banco 
y, en el peor de los casos, involucrarse 
algún que otro entrenador en el calor del 
pleito entre atletas.

El hecho en sí resulta lamentable al 
transgredir normas y valores que promueve 
nuestro deporte. Más allá de las expulsio-
nes al momento de ocurrir, las medidas de 
la Comisión Nacional, demoradas en su 
anuncio, no resultan tan cosméticas como 
en episodios anteriores en una práctica 
que solo ha permitido la inscripción de 
la violencia en las nóminas beisboleras.

Sucesos como estos mancillan la 
salud de nuestro béisbol, que, en su 
proyección como patrimonio cultural 
e ícono de nuestra identidad, precisa 
sacudirse de estos y otros inconve-
nientes.

Pusimos la violencia, ¿y qué?

Mucho patinaje 
en Sancti Spíritus 

Foto: Oscar Alfonso

Foto: Facebook

T ODO sucedió como hace un año. 
Como si se repitiera la final del 
2024 en el Campeonato nacio-

nal juvenil de béisbol; los mismos 
equipos: Villa Clara y Sancti Spíritus 
discutieron el título. El mismo esce-
nario: estadio José Antonio Huelga. 
Y el mismo resultado: los Naranjas 
se llevaron el oro.

Solo no fue igual el saldo del 

Gallitos otra vez subcampeones 
del nacional juvenil

juego. Porque si hace un año ga-
naron a falta de un out cuando los 
locales ganaban 3-2 y ellos voltea-
ron el marcador con un jonronazo 
decisivo de su cuarto bate José 
Gómez, con dos a bordo, ahora de-
cidieron todo bien temprano, tanto 
como desde el primer inning. 

En esa entrada los visitantes mar-
caron seis anotaciones al aprovechar 
el descontrol del lanzador espirituano 
Jesús López, fisuras de la defensa y 
desarrollar un juego rápido a base de 

toques de bola con un total de cinco, 
para demostrar la habilidad del equipo 
en el arte de fabricar carreras.

Así desarticularon a sus rivales, 
más que todo en lo psicológico, 
pues en lo adelante, varios amagos 
e incluso bases llenas u hombres 
en base (recibieron 13 boletos) ape-
nas pudieron concretarse en una 
carrera en siete inning, sobre todo 
porque no llegó el batazo oportuno 
para remolcar, una aspiración que 
se complica más cuando, como en 
esta ocasión, solo pudieron conec-
tar un hit, gracias al dominio com-
binado de Sadoc Acosta, ganador, 
y Erick Fernández, salvador.

Para afianzar su éxito que parecía 
inminente, los Naranjas construyeron 
otra carrera a la altura del tercer 
inning como para no dar lugar a 
potenciales reacciones espirituanas. 

Con las raíces y la garra de los 
añejos Azucareros que se transmi-
ten de generación en generación, 
para Villa Clara fue un merecido 
título, ya que fueron el mejor equi-
po del torneo de punta a punta al 
triunfar invictos en cuatro salidas. 

El mánager ganador, Alexis Moré 
Rodríguez, expuso a Escambray lo 
que consideró como claves del éxito: 
“Este es el deporte, hoy nos tocó 
ganar, estos muchachos llevan rato 
jugando juntos y tenemos un team 
work muy bueno y eso se demostró 
en el terreno. Nos llevamos como 
una familia, el pitcheo estuvo inmen-
so, la defensa muy bien. Sabíamos 
que ellos tenían problemas con la 
defensa y el control del lanzador y 
la estrategia fue poner la bola en 
juego, tocar la bola, y así fabricamos 
carreras. Incluso aun ganando por 
cinco, vimos la oportunidad de poner 
la bola en juego con otro toque e 
hicimos otra, esa fue la clave”.

David Pérez Castillo, director de 
los Gallitos, reconoció el papel de 
los muchachos a la vez que apuntó 
las claves de la derrota: “Nuestro 
abridor no salió con el control que 
nos tiene acostumbrado, es nues-
tro mejor lanzador, pero tuvo una 
mala salida y desconcentrado en el 
box. Le hicieron jugadas, machuco-
nes, y no pudo resolver el problema. 
Ellos nos hicieron una cantidad de 

carreras que a la postre eran difí-
ciles de remontar, mucho más en 
una final. Creo que nos ganaron en 
el primer inning.

“Ha sido un buen trabajo con 
un equipo que siempre ha estado 
arañando juego por juego, el talón 
de Aquiles ha sido la ofensiva y eso 
nos pasó factura, porque ahora no 
batearon a pesar de que la cate-
goría en general no se caracteriza 
por la ofensiva. “Desaprovechamos 
muchas oportunidades porque tam-
poco tenemos buenos robadores y 
casi todo se apostaba al pitcheo y a 
la defensa”, explicó Pérez Castillo. 

Sancti Spíritus se llevó otra vez 
una muy merecida medalla de plata 
y las ansias por encontrar lo que 
esta vez, como tantas, nos privó de 
un título en el béisbol en cualquiera 
de sus categorías. 

Para Camagüey fue la medalla 
de bronce al ganarle a Matanzas. 

Individualmente por Sancti 
Spíritus Frederich Cepeda Jr. fue el 
más sobresaliente a la ofensiva al 
llevarse los liderazgos de anotadas, 
impulsadas, triples, y slugging.
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Un movimiento de renovación y cambio 
de imagen que abarca no solo a las insta-
laciones sino también a la propia técnica, 
distingue por estos días a las cinco bases 
vinculadas a la actividad de Transporte 
Escolar en la provincia, entidad ganadora 
de las actividades provinciales por el 28 de 
junio, fecha en la que se congratulan a los 
transportistas.

Cada espacio, por insignificante que pa-
rezca muestra una transformación oportuna y 
necesaria, la pintura roja y amarilla, las seña-
léticas, según se establece en el manual de 
identidad, el orden y la limpieza de las áreas, 
aunque se trate de aquellas donde se arman 
y desarman piezas o partes de los vehículos, 
son como una carta de presentación para 
quienes llegan a estos lugares.

El último año ha sido decisivo para que 
prendiera la llama de la emulación, y con 
el apoyo de las estructuras sindicales y 
administrativas, cada colectivo se subió al 
ómnibus de la transformación y cambió todo 
lo que podía ser cambiado, tal y como resume 
el concepto Revolución, expuesto por Fidel.

           LO QUE LE TOCA A CADA CUAL

Con un encargo estatal bien definido, 
que comprende, además de la transpor-
tación de estudiantes y profesores de 
distintas enseñanzas y algunos fuera de 
ésta, las demandas de organismos, la 
UEB muestra notables resultados en el 
desempeño con que asume, igualmente, 
la movilidad de los clientes hacia las seis 
bases de Campismo del territorio o de at-
letas, músicos y personal de Salud, en fin, 
cualquier otro interesado que demanda de 
sus prestaciones, siempre que medie una 
contratación.

Solo que, para cumplir con cada uno de 
estos reclamos, se necesita una retaguardia 
o, mejor dicho, contar con trabajadores capa-
ces de hacer hasta lo imposible para no fallar 
con lo pactado en cualquiera de las bases 

de la provincia, es decir: Trinidad, Yaguajay, 
Cabaiguán, Taguasco o la de Sancti Spíritus, 
esta última sede de las actividades por el Día 
del Transportista. 

Para Arney Borroto Olmo, uno de los me-
cánicos de esta base, situada en la barriada 
de Colón, resulta estimulante saber que 
debido a sus inventivas durante los muchos 
años que lleva vinculado a este centro, los 
carros siguen rodando. “Comencé aquí con 
solo 16 años y ya tengo 42, primero fui ayu-
dante y luego me hice mecánico gracias a 
las enseñanzas de Luis Marrero, quien fue 
mi tutor, aunque todos mis tíos y mi papá se 
desempeñaban en este oficio, así que lo llevo 
en la sangre. Pero lo más importante es que 
las soluciones a las roturas no salen de uno 
solo, siempre surgen ideas y se comparten 
entre otros compañeros, incluso con los 
propios choferes”.

Igual gratitud siente Euclides Viciedo 
Valdés, el experimentado chofer de una 
Girón-VI, cuando trata de orientar al mecá-
nico para entre los dos arreglar con mayor 
prontitud la rotura que presenta su ómni-
bus. “Mi carro tiene más de 40 años de 
explotación, todavía recuerdo cuando llegó 
nuevo y lo tuvo otro compañero hasta que 
se jubiló, aunque por él transitaron varios 
antes que yo, pero desde que lo manejo 
trato de mantenerlo rodando; las piezas 
escasean al igual que los neumáticos, los 
aceites y las baterías, sin embargo, poco 
a poco salgo a mis recorridos.

“Yo tengo una ruta muy mala y traslado 
a los maestros de escuelas primarias por 
la zona de Pojabo hasta El Caney, eso es 
lo más complicado, porque los caminos 
están defondados, lo cual afecta mucho 
los paquetes de muelles, pero casi nunca 
fallo en un viaje, a no ser por una rotura 
muy puntual, pero desde que llego al taller 
entre el mecánico y yo le caemos y ense-
guida salimos”.

En una tarea compleja está también 
Dargis Martínez Salgado, quien por 18 años 
se desempeña en esta base, primero como 
mecánico y luego como chofer. “Yo arreglo 
mi propia guagua, pero ayudo también a 
mis compañeros, ahora estoy apoyando al 
conductor de esta Girón con el tema de la 

turbina, pero luego sigo prendido con la mía, 
que es una Diana a la cual le estoy adaptan-
do un motor de Zil-131, parece una locura, 
pero no lo es, ya hay experiencia en otras 
provincias y cuando se me dio la posibilidad 
no lo pensé mucho”. 

LOS DIRECTIVOS OPINAN

Para Eduardo Arteaga Ramírez, el admi-
nistrador de la Base de Sancti Spíritus, el 
hecho de que solo lleva 29 días en estas 
funciones no significa que esté desactuali-
zado en cuanto a la labor de su colectivo. 
“Los más de cuatro años que estuve como 
Jede de Departamento de la Técnica en la 
propia UEB me nutrieron de conocimientos 
que ahora pongo en práctica. No se trata de 
una tarea fácil, pues de los 30 ómnibus que 
tenemos, 20 son de la marcha Girón que 
datan de la década del 80, lo que supone 
una sobreexplotación, el resto son carros 
Diana, pero igual algunos están limitados 
por falta de recursos.

“Solo el esfuerzo del colectivo para man-
tener activo el parque de equipos es digno de 
admirar —aclara Ramón—, sin ese sentido 

Transportistas de corazón
El sentido de pertenencia, la entrega con que se desempeñan y la inventiva para encontrar soluciones a las roturas de los 
equipos, distingue a cada colectivo de la uEB transporte Escolar Sancti Spíritus, sede de las actividades provinciales por el día 
del trabajador de este sector

arney Borroto comenzó en la mecánica con solo 
16 años y aún se mantiene laborando en la base.

“Yo arreglo mi propia guagua, pero ayudo también a mis compañeros”, confiesa dargis martínez Salgado, 
mecánico y chofer.

mecánicos y choferes juntos buscan solución a cada rotura. /Fotos: Vicente Brito

de pertenencia nada sería posible, pero la 
voluntad mueve molinos. Aquí la innovación 
está a la orden del día y es lo que permite que 
la mayoría de estos equipos salgan a rodar 
por las diferentes rutas; hoy estamos garan-
tizando casi el 90 por ciento de la demanda 
y si fuera necesario ponemos dos posiciones 
a un mismo carro, pero nunca dejamos fuera 
un compromiso”.

Con Oraldo González Pérez, director de 
la Unidad Empresarial de Base Transporte 
Escolar Sancti Spíritus, la conversación toma 
otro giro, por ejemplo, habló de todo lo que 
han hecho en el último año para sacarse de 
encima el mote de improductivos y transfor-
mar no solo la imagen y el confort de las 
instalaciones, sino también la mentalidad de 
los trabajadores, que ahora luchan por hacer 
una labor mucho más eficiente y por lograr 
ingresos superiores a otras etapas, a partir 
del cumplimiento de su cometido, el traslado 
de pasajeros.

“Hoy exhibimos resultados económico-
productivos por encima del 111 por ciento 
y hemos transportado en apoyo a la po-
blación y en viajes de retorno más de 380 
000 pasajeros, partida que supera el año 
anterior, donde solo alcanzamos alrededor 
de un 80 por ciento. Una experiencia que 
pusimos en práctica en los días finales del 
2024 y que pretendemos repetir en este 
verano, es la de apoyar la transportación 
con un grupo de medios para garantizar 
el traslado desde los municipios hasta la 
cabecera provincial. Y no es que esté todo 
hecho, falta mucho por lograr, pero lo más 
importante es que nuestros trabajadores se 
sienten motivados y atendidos, algo que los 
compromete y estimula a seguir aportando, 
desde cualquier puesto, a la actividad de 
esta UEB”, expresa finalmente Oraldo.

Convencidos están los espirituanos de 
que esta UEB es una digna sede de las acti-
vidades por el 28 de junio, solo que no basta 
una celebración para estimular el esfuerzo 
e incentivar los ánimos, hace falta mucho 
más, por ejemplo: sentirse transportistas 
de corazón, y desde cada posición seguir 
contribuyendo al desempeño de un sector 
que en los últimos años siente con más rigor 
el peso del bloqueo, pero sigue en pie para 
dar satisfacción al pueblo.


